

## INHALT

### Vergangenheit – Gedächtnis - Zukunft

*Jerzy Kałużny*, Wem gehört die Geschichte? Überlegungen eines Literaturkenners

*Julita Makaro*, Die Erinnerung an eine nationale Nachbarschaft. Zu der Ausstellung „Tür an Tür Polen-Deutschland 1000 Jahre Kunst und Geschichte“

*Ernest Kuczyński*, Gegen das Vergessen. Jürgen Fuchs und die Erinnerung an die zweite deutsche Diktatur

*Pierre-Frédéric Weber*, Über die Veränderungen des offiziellen Gedenkens in Europa nach 1989. Der Staat und das Gedenken in Polen und in Frankreich

*Jolanta Mikołajczyk*, Die Pflege der Gräber der Kriegsoffer als Komponente der vom Staat betriebenen Erinnerungspolitik. Rechtsgrundlagen und Beispiele aus der Praxis

*Dariusz Łukasiewicz*, Die preußische Mentalität - kleinbürgerlich, protestantisch oder kapitalistisch? Preußen 1806-1871

*Tadeusz Kotłowski*, Das Problem der deutschen Reparationen nach dem Ersten Weltkrieg

*Dariusz Jeziorny*, Die internationale Geltung Österreichs in der Regierungszeit Karl Renners in der Einschätzung der polnischen Diplomaten

*Katarzyna Jedyńkiewicz-Mróż*, Die Genesis und die Umstände der Entstehung der Bewegung „Freies Deutschland“ unter den deutschen Kriegsgefangenen in der UdSSR (1941-1943)

*Marek Andrzejewski*, Aus der Geschichte der deutschen Nationalhymne

*Bohdan Piętka*, Die Häftlinge mit dem rosa Winkel im KZ Auschwitz

*Agnieszka Dylewska*, Dagmar Leupolds Vaterroman „Nach den Kriegen“ als Zwischenreich von Identitätsfindung und Gedächtnis

*Michał Siekierka*, Der Einfluss der politischen und der gesellschaftlichen Erinnerung auf die Entwicklung der polnisch-ukrainischen Beziehungen nach 1991

*Monika Wójcik-Żołądek*, Von Königsberg nach Kaliningrad. Die Namen der Städte als Träger der Erinnerung

*Małgorzata Praczyk*, Die Kopierung von Erinnerungsstätten. Der Fall des Denkmals an den Posener Juni 1956

*Łukasz Skoczylas*, Der (Wieder)aufbau des königlichen Schlosses in Posen und die Auseinandersetzungen über die Posener öffentliche Erinnerung

## CONTENTS

### The Past – Memory – The Present

*Jerzy Kałużny*, Who Owns History? Reflections of a Literary Scholar

*Julita Makaro*, The Memory of Neighbouring Nations. On the Exhibition “Side by Side. Poland-Germany. 1000 Years of Art and History”

*Ernest Kuczyński*, Against Forgetfulness. Jürgen Fuchs and Memory of the Second German Dictatorship

*Pierre-Frédéric Weber*, On Changes in Official Memory in Europe after 1989. The State and Remembrance in Poland and France

*Jolanta Mikołajczyk*, Protection of Graves of War Victims as a Component of State-Led Policy of Remembrance. Legal Grounds and Examples of Realization

*Dariusz Łukasiewicz*, Which Mentality: Prussian, Bourgeois, Protestant or Capitalist? Prussia 1806-1871

*Tadeusz Kotłowski*, The Problem of German Reparations after the First World War

*Dariusz Jeziorny*, The International Significance of Austria under Chancellor Karl Renner in the Assessment of Polish Diplomacy

*Katarzyna Jedyńkiewicz-Mróż*, The Origin and Circumstances of the Formation of the “Freies Deutschland” Movement among German Prisoners of War in the USSR (1941-1943)

*Marek Andrzejewski*, From the History of the German National Anthem

*Bohdan Piętka*, Prisoners with a Pink Triangle in KL Auschwitz

*Agnieszka Dylewska*, Dagmar Leupold’s Novel “Nach den Kriegen” as the Sphere between Newly Found Identity and Memory

*Michał Siekierka*, Political Memory versus Social Memory in the Shaping of Polish-Ukrainian Relations after 1991

*Monika Wójcik-Żołądek*, From Königsberg to Kaliningrad. City Names as Places of Memory

*Małgorzata Praczyk*, Copying of les Lieux de mémoire. The case of Poznań 1956 Protests Memorial

*Łukasz Skoczylas*, The Re/Building of the Royal Castle in Poznań and the Dispute over Poznań’s Social Memory

PL ISSN 0033-2437

# I Z

## Czasopismo Instytutu Zachodniego w Poznaniu

2 (351)  
2014

PRZEGLĄD ZACHODNI

### Przeszłość – pamięć – teraźniejszość

Do kogo należy historia?

„Obok. Polska-Niemcy. 1000 lat historii w sztuce”

Jürgen Fuchs i pamięć o niemieckiej dyktaturze

Państwo a pamięć w Polsce i we Francji

Ochrona grobów ofiar wojen

Mentalność w Prusach 1806-1871

Niemieckie reparacje po I wojnie światowej

Austria w okresie rządów Karla Rennera

Ruch „Freies Deutschland”

Z dziejów niemieckiego hymnu

Więźniowie z różowym trójkątem w KL Auschwitz

„Nach den Kriegen” - między tożsamością a pamięcią

Pamięć w relacjach polsko-ukraińskich

Nazwy miast jako miejsca pamięci

Pomnik Poznańskiego Czerwca 1956 i jego kopiowanie

Od/budowa Zamku Królewskiego w Poznaniu

# 70<sup>LAT</sup>

Instytut Zachodni  
1944-2014

# PRZEGLĄD ZACHODNI

2 (351) 2014

# I Z